

A 70 años del asalto al Moncada: significación para las nuevas generaciones

70 years after the Moncada assault: significance for the new generations

Dalianna Milagros Montalvo Sánchez¹  , Alegna González Rabilero¹ , Richard Despaigne Peró¹ 

¹ Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba. Facultad de Medicina No.1, Santiago de Cuba, Cuba.

Recibido: 16/02/2023

Aceptado: 22/08/2023

Publicado: 26/08/2023

Citar como: Montalvo Sánchez DM, González Rabilero A, Despaigne Peró R. A 70 años del asalto al Moncada: significación para las nuevas generaciones. UNIMED [Internet]. 2023. [citado fecha de acceso]; 5(2). Disponible en: ...

Estimado Editor:

En el año del centenario del Héroe Nacional José Martí, el 26 de julio de 1953 un grupo de jóvenes encabezados por Fidel Castro, protagonizaron el asalto a los Cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, en Santiago de Cuba y Bayamo respectivamente. El asalto al Cuartel Moncada tenía como objetivo desencadenar la lucha contra la dictadura de Fulgencio Batista. A pesar de su derroche de valentía, los asaltantes no pudieron tomar la fortaleza. ¹ Este hecho inmensurable presente en la memoria histórica del pueblo cubano, sirve de ejemplo e insta al estudiantado cubano para continuar la lucha a pesar de los obstáculos, razones por lo cual merece ser recordado en su aniversario 70 debido a la gran vigencia en el actuar de las nuevas generaciones de cubanos.

Al referirse Fidel Castro sobre la enseñanza de la acción señalaba la aprender a convertir los reveses en victoria ² y es cierto, el Moncada permitió obtener una victoria ideológica y política con repercusión sobre el despertar de la unidad de la conciencia nacional que aún hasta nuestros días se evidencia y también ha inspirado a transformar en la actualidad los fracasos en triunfos.

Con la premisa de lo antes expuesto sería válido citar los diferentes espacios donde la nueva

generación centenaria ha transformado los tiempos de sombras en luces, guiados por el espíritu y ejemplo de los jóvenes del Moncada.

El enfrentamiento al nuevo coronavirus (COVID-19), es uno de estos ejemplos donde cada uno de los estudiantes cubanos cambiaron su rutina de aulas, libros y libretas para participar en disímiles tareas, con el objetivo de erradicar al virus que produjo 8 530 fallecimientos y 112 mil 532 casos positivos.³ Trabajaron incansablemente sin dudar en la primera línea de batalla en centros de aislamientos, de información, en la pesquisa activa, en la vacunación, la ayuda en las farmacias, la distribución en los centros de comercios, la higienización de instituciones, la producción de alimentos, labores de mensajería y la ayuda a las personas más vulnerables para transformar la realidad.⁴

Sobre la significación de aquellos días señalaba Fernández Castañeda⁴, en aquel instante Presidente Nacional de la Federación Estudiantil Universitaria, que: "el momento en que estamos viviendo es para la juventud nuestro Moncada". Y lo fue, las armas utilizadas fueron las manos y las palabras y el cuartel las universidades, los hospitales y todos aquellos lugares donde estuvo presente la juventud comprometida.

El aliento del alma de los jóvenes asaltantes estuvo presente además en las acciones de respuesta en defensa de la Revolución ante los hechos ocurridos el 11 de julio de 2021, cuando tomados de las manos salieron de sus casas a velar por sus sueños y el de su familia de vivir en una sociedad más justa y equitativa que mantuviera los principios por los que lucharon los próceres a lo largo de la historia cubana.

Muchos señalaban que cuando salieron a las calles a defender la tierra que los vio nacer y sentían las piedras alrededor tenían en la mente a Fidel y los jóvenes del Moncada y no sabían el porqué,⁵ creemos que es porque compartían los mismos objetivos: iban en la búsqueda de la dignidad para Cuba y su pueblo, defendían la soberanía de Cuba y rechazaban la injerencia de Estados Unidos en los asuntos internos.

Otro de los espacios que han contribuido a la continuidad de la historia de la generación del centenario de 1953 fue el X Congreso Nacional de la Federación Estudiantil Universitaria, celebrado el pasado 20 de diciembre en La Habana,⁶ donde Karla Santana presentó los innumerables retos que tiene la organización en el escenario actual y el rol que nos corresponde desempeñar como miembros en la sociedad cubana.

A pesar de que los retos actuales impuestos en este siglo, son distintos al siglo pasado donde se desarrolló la acción del Moncada, tienen el objetivo común de resguardar la gigantesca obra revolucionaria erigida en la nación, enaltecida también con la abnegación, el ímpetu y firmeza de sucesivas generaciones de sus estudiantes universitarios.

El Moncada se convirtió en ejemplo de esta generación pese al paso del tiempo, las ideas por las que se lucharon en aquel momento están presentes hoy más que nunca en cada uno de los jóvenes que guiados por el pensamiento de Fidel y Martí ponen el corazón en cada tarea vinculada a las esferas de la vida universitaria: docencia, investigación, cultura, deporte, ideológica e impacto social. Lo cierto es que uno de nuestros motores impulsores incluso en momentos de flaqueza es y seguirá siendo el Moncada.

DECLARACIÓN DE ORIGINALIDAD:

Los autores declaran que el artículo no se encuentra publicado en ninguna revista ni en proceso editorial.

DECLARACIÓN DE CONFLICTOS DE INTERESES:

Las autoras declaran no tener conflicto de intereses.

DECLARACIÓN DE AUTORÍA:

DMMS: Conceptualización, Investigación, Metodología, Administración del proyecto, Visualización, Validación, Supervisión, Redacción - revisión y edición. **AGR:** Metodología, Curación de datos, Investigación, Recursos, Software, Visualización, Redacción - borrador original. **RDP:** Conceptualización, Análisis formal, Investigación, Recursos, Software, Visualización, Redacción-borrador original

DECLARACIÓN DE FINANCIACIÓN:

Las autoras no recibieron financiación para la realización de la revisión bibliográfica.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Banco Central de Cuba [Internet]. La Habana: Banco Central de Cuba; 2019 [citado 2023 Feb 15]. Asalto a los Cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes; [aprox. 3p.]. Disponible en: <https://www.bc.gob.cu/noticia/asalto-a-los-cuarteles-moncada-y-carlos-manuel-de-cspedes/440>
2. Fidel Soldado de las Ideas [Internet]. La Habana: Cubadebate; 2016 [actualizado 2023 Feb 6; citado 2023 Feb 6] Disponible en: <https://www.fidelcastro.cu/es/discursos/discurso-pronunciado-en-el-acto-central-en-conmemoracion-del-xx-aniversario-del-ataque-al>
3. Sitio oficial de gobierno del Ministerio de Salud Pública de Cuba [Internet]. La Habana: Ministerio de Salud Pública de Cuba; c2015 [actualizado 2023 Feb 15; citado 2023 Feb 15] Disponible en: <https://www.salud.msp.gob.cu>
4. Cubadebate [Internet]. La Habana: Cubadebate; 2020 [citado 2023 Feb 15]. ¿Cómo enfrenta la juventud cubana la COVID-19?; [aprox. 13p.]. Disponible en: <https://www.cubadebate.cu/noticias/2020/05/26/como-enfrenta-la-juventud-cubana-a-la-covid-19-video/#anexo-1373355>
5. Díaz R., García H., Vázquez LM., Canivell D. y Brunet L. Una respuesta en voces jóvenes. [publicación periódica en línea. Juventud Rebelde. 13 de Julio de 2021. [Consultado 2023 febrero 15]. Disponible en: <http://www.juventudrebelde.cu/cuba/2021-07-13/una-respuesta-en-voces-jovenes>.
6. Presidencia y Gobierno de Cuba [Internet]. La Habana: Presidencia y Gobierno de Cuba; 2022 [citado 2023 Feb 15]. X Congreso de la FEU: continuidad de cien años de historia ;[aprox. 4p.]. Disponible en: <https://www.presidencia.gob.cu/es/noticias/x-congreso-de-la-feu-continuidad-de-cien-anos-de-historia/>